

## OBRA NUEVA JULIO VERNE

### Maravillosas Aventuras de Antifer

PRIMERO  
Segundo y Tercer cuadernos  
Se vende al precio de UNA  
PESETA cada uno en la Librería  
de Amengual y Muntaner—Ca-  
dena 2—PALMA.

### Alrededor del Mundo

El pavo que conocemos y el verdadero.—Estragos en la esclavitud.—El pavo salvaje.—Su caza.—Sus costumbres.—Astucia y estupidez.—Al fin pavos!—Los constipados.—El remedio más nuevo.—Prueba *in anima vili*.—Que sea verdad!

Contemplando yo estos días pasados las manadas de pavos que con mofa del bando del alcalde recorrían las calles de Madrid, pensaba que no hay animal más estúpido ni más pavo que el ave clásica de las comidas de Navidad.

¡Qué injusticia! El pavo que nosotros conocemos es un ser horriblemente degenerado por la civilización, es decir, por la esclavitud; no es el pavo que Dios crió, sino otro arreglado por el hombre á sus fines particulares á utilitarios. Hay todavía en América, su país natal, algunos, aunque pocos, pavos independientes que viven en estado salvaje, como los antecesores de los que nos hemos comido estas Pascuas. Los cazadores más astutos y los tiradores más seguros dicen que no hay animal más difícil de sorprender y de tirar que el pavo.

Ha buscado este su último refugio en el Alleghany y en las Montañas Azules, cuyas selvas, casi impenetrables, y cuyos peñascos inaccesibles le sirven de defensa. Para llegar hasta él hay que alejarse algunas jornadas de toda ciudad y una por lo menos de toda habitación humana; porque á semejanza de su paisano el indio piel roja, va huyendo de la civilización el pavo, cual si presintiese lo que con ella le espera.

Su fuerza, su rapidez en el vuelo y la finura de su oído y de su vista son maravillosas; los cazadores afirman que tienen también olfato, y que éste es tan portentoso como el de las aves carnívoras; corriendo puede dar ventaja á los difuntos (para los efectos públicos) Chistavín y Bargasí, y no es inútil habilidad, porque el pavo necesita correr aleteando buen trecho para coger el vuelo.

Sus costumbres son las de una sociedad bien organizada para la defensa. Viven por manadas y tienen sus vigas en la vanguardia, en la retaguardia y en los flancos. Huelen, sienten ó ven al enemigo á gran distancia y son sumamente desconfiados. A la menor alarma emprenden la retirada en bando y créese que bajo la dirección de los jefes; su primer movimiento es poner entre ellos y el enemigo algún espeso macizo de matorrales á cuyo abrigo corren las cien varas que necesitan ir rastreando antes de coger el vuelo rápido; una vez en el aire van siempre en línea recta á la cumbre más alta que tienen cerca, sin reparar en obstáculos. Se alimentan de castañas, uvas silvestres, otras frutas y simientes y para comer van siempre en fila. Cuando se acerca la noche los jefes del bando empiezan á llamar á los rezagados, llamamiento al cual contestan estos como interrogando para obligar al que llama á que repita su qui-uc, qui-uc, y cerciorarse de que no hay engaño; los montañeses imitan muy bien este reclamo, pero no logran con él que se ponga á tiro más que algún paviplollo inocente y aun así después de media hora de faena, durante la cual el pavo, escamado, se detiene á cada momento, alarga el cuello hasta parecer que se le vá á salir del cuerpo, da pensativamente un par de picotazos en el suelo, avanza un par de pasos y vuelve á detenerse.

Pero, no obstante su sagacidad, tiene el pavo en el estado salvaje algunos rasgos de aquella tontería que forma casi exclusivamente su carácter en el estado de esclavitud.

Ya que es difícil sorprenderle y acercarse á él para ponerlo á tiro, emplean los cazadores una treta para cogerlo: arman con vigas una gran jaula, á la que no puede entrarse más que por un agujero socavado entre el suelo y una de las vigas inferiores, y derraman después por el monte granos de maíz formando senderos que conduzcan al agujero. En cuanto encuentra un bando de pavos uno de estos senderos, lo va siguiendo, comiéndose los granos hasta entrar dentro de la jaula, y una vez en ella son tan estúpidos que no hacen más que meter la cabeza por entre las juntas de las vigas, empeñados en forzar el paso, sin ocurrirseles ni por casualidad salir por donde han entrado.

Otra manera de cazarlos es sorprenderlos cuando están durmiendo en las ramas de los árboles. Se les tira entonces bien, pero hay que tener cuidado de ir matando primero á los que están en las ramas inferiores; sus compañeros los ven caer con la mayor imposibilidad; creyendo sin duda que las balas no han de llegar

hasta ellos; pero si cae una de las ramas superiores al bando entero levanta el vuelo.

¡Al fin pavos!

×

Después del pavo, artículo de actualidad y casi de necesidad, pasemos á otro asunto de no menor actualidad aunque nada necesario: el constipado.

Con las recetas que se han ideado para curarlo podrá formarse abultado volumen en folio, á pesar de lo cual seguimos constipados y sin saber qué hacer cuando la nariz se empeña en destilar y el paladar y el olfato hacen novillos.

Ahora parece que va de veras. Por lo menos se trata de un procedimiento que parece científico y racional.

Ocioso es decir, en estos tiempos de microbiología en que vivimos, que hay por medio un microbio que se llama el *straphylococcus albus* y cuya presencia en las mucosidades nasales, hablando pulcramente, ha sido constantemente comprobada por el doctor francés Mr. Maurel en los constipados. Cultivar el microbio para hallarle su correspondiente antitoxina habría sido labor estéril, porque sería ridículo inmunizarse contra los molestos pero inofensivos resfriados. Así es que contando con la buena pasta del *straphylococo* se le está combatiendo con simples desinfectantes.

El tratamiento es este. En cuanto se presenta el constipado se mete en las narices, al acostarse, un poco de gasa iodoformada, cosa que no molesta mucho. Al mismo tiempo conviene también tomar pastillas iodoformadas en dosis que no pase de tres centigramos por día. Según parece, los vapores iodoformados son cosa soberana para acabar con los *straphylococos* y por ende con el constipado. Hay sin embargo, formas de éste que resisten al iodoformo, porque son producidas por otro microbio verde por más señas: entonces hay que emplear el naitol beta.

Yo tuve hace pocos días un constipado, y me apresuré á experimentar el nuevo remedio. Lo del tapón de gasa me parecía molesto, y opté por embadunarme el interior de las narices, al acostarme, con iodoformo y talco de Venecia bien pulverizados. A la mañana siguiente me levanté sin rastro de constipado. Por lo visto había tenido que habérmelas con micrococos fáciles de convencer ó tal vez la enorme fogata que armé en la chimenea y junto á lo cual pasó la velada contribuyó no poco á curación tan rápida.

WANDERER

### La difteria

#### El informe oficial

Los doctores Mendoza y Bombín, comisionados por el gobierno español para estudiar en París y de *visu* la acción del suero caballar antidiférico hallado por Roux, han entregado su informe definitivo al ministro de la Gobernación, dando así por terminado su delicado encargo.

Ocho conclusiones forman el dictamen de aquellos sabios profesores, todas ellas de gran importancia.

Pero llamamos muy especialmente la atención de nuestras lectoras sobre la *segunda* y *tercera*.

De ellas se deduce un dato consolador; primero, que la inoculación del suero *preserva contra la terrible enfermedad*; segundo, que la *dicha inoculación cura* en cantidad que las experiencias y las estadísticas determinarán.

Y ahora, antes de insertar íntegras á continuación las conclusiones del dictamen, permitásenos consignar en nombre de todos la expresión de la gratitud hacia los Sres. Mendoza y Bombín, que han llenado con tanto acierto la delicadísima comisión confiada á su ciencia.

#### Conclusiones

1.<sup>a</sup> El suero antidiférico, en condiciones convenientes de preparación y dosis, no produce acción nociva en las personas á quienes se inyecta, no debiendo considerarse las alteraciones á que da lugar en el organismo, en aquellas condiciones, como suficientes á contraindicar su empleo.

2.<sup>a</sup> Dicho suero produce en las personas con él inyectadas que no padecen difteria, la llamada *inmunidad pasiva*, y por tanto da

lugar á una *acción profiláctica* de corta duración, pero utilizable.

3.<sup>a</sup> La *acción curativa* ejercida por el suero, demostrada por numerosas observaciones y estadísticas, es tanto más eficaz, cuanto que la aplicación en el enfermo se haga más próxima al momento de la aparición de la difteria.

El tiempo y la multiplicación de las experiencias se encargarán de corroborar las conclusiones anteriores.

4.<sup>a</sup> Se deberá hacer una experimentación en los hospitales de niños de España, sobre todo en las localidades más castigadas por la difteria, utilizando los de los profesores de los mismos hospitales y la práctica adquirida por los médicos delegados de las provincias, que han examinado los hechos en el terreno experimental.

Con esta serie de experiencias, se formará una estadística con arreglo á modelo.

5.<sup>a</sup> Las experiencias, que tendrán carácter oficial, deben hacerse en breve plazo, utilizando para este objeto el gobierno el ofrecimiento del doctor Roux, estableciendo con el mismo las relaciones necesarias, á fin de tener el suero preparado por éste en cantidad suficiente para que las experiencias no sufran interrupción.

6.<sup>a</sup> El gobierno, dentro de la ley de Sanidad, tiene medios para evitar que el público sea objeto de especulaciones y de hacer que solo sean aplicados por los médicos sueros antidiféricos, cuya pureza de preparación, grado de actividad y procedencia de laboratorios é institutos dirigidos por profesores de reconocida competencia, se hallen suficientemente garantidas.

7.<sup>a</sup> El gobierno, por medio del Real Consejo de Sanidad deberá publicar una cartilla higiénica de la difteria, basada en los principios que informan el procedimiento Behring-Roux y en las reglas presentadas en el Congreso de Budapest por los comités de diferentes naciones. Esta cartilla será gratuita y se repartirá profusamente.

8.<sup>a</sup> Se facilitará el diagnóstico bacteriológico de la difteria, rápido y gratuito, valiéndose para ello de los establecimientos oficiales dedicados á aquellos estudios, y se procurará multiplicar los hoy seguramente insuficientes, dada la extensión de la enfermedad y el número de diftéricos que acusan nuestras estadísticas.

### “Miel de la Alcarria,”

Los lectores de LA ALMUDAINA conocen, por los telegramas de nuestros corresponsales, el éxito favorable que ha obtenido en Madrid la obra de Feliu y Codina. Lo que sobre el asunto del drama podemos adelantar hoy, es que la síntesis consiste, según un artículo del señor Sepúlveda en *El Diario del Teatro*, en que una joven, Angelita, la que en su pueblo apellidan «Miel de la Alcarria» se sacrifica por salvar y rehabilitar la reputación y la memoria de su madre.

Véase ahora la siguiente escena en que intervienen Santiago, novio de Angelita, y Engracia, mujer entremetida, que pensaba pescar al joven para una hija suya:

#### Escena 7.<sup>a</sup> del acto primero

ENGRACIA, SANTIAGO

(Señora Alverá y señor Thuiller)

Eng.—¡Qué farsante es este viejo! Mire usted si no sabrá la niña...

Sant.—No, señora, no sabe nada.

Eng.—Por mí no lo ha descubierto.

Sant.—Cerquita le anduvo. Pero Dios es todopoderoso.

Eng.—¡Ay! ¡Si no lo fuese, qué fraterna le caía á usted encima ahora que la tengo á mano!

Sant.—¡Suéltela, señora! ¿Necesita usted sangre? Yo le ofrezco mi cabeza inocente.

Eng.—¿Sabe usted por qué no ha venido mi Pepa?

Sant.—¿Por qué?

Eng.—Porque yo se lo he aconsejado: «Pepa, no vayas!» ¡Picaronazo! Bien se ha reino usted de nosotras.

Sant.—Señora, yo, nunca...

Eng.—A mí Pepa la tenía usted tan consentida... Me decía la criatura: «Le peté, mamá; yo creo que le peté...»

Sant.—Por dirigir cuatro pipos y bailar unas polkas...

Eng.—¡Oh! Bailando, bailando habría usted dado el resbalón. Pero le tocaron música más sonora y se fué usted á bailar con la otra orquesta.

Sant.—Rodaron las cosas...

Eng.—A la postre, ¿qué es casarse? O vender ó comprar. Y no hablará usted mal de la feria. El negocio que hace es redondo.

Sant.—Mejor de lo que usted se figura.

Eng.—Miel de la Alcarria.

Sant.—Sí, señora; así la llaman.

Eng.—Mucho dinero.

Sant.—Y mucha hermosura, y mucho corazón.

Eng.—¡Uf!... ¿Se hace usted el romántico?

Sant.—El enamorado.

Eng.—La dote, hijo, la dote. Esa es la madre del cordero. Las dehesas, y los montes, y la majados, y los pares de mulas...

Sant.—¡Oiga, oiga! ¿Me trae usted ecos de la chismografía? Pues atienda, que me importa responder y dar el quite á esos tizeretazos. Si, señora. Yo soy muy claro; aunque cursé en la corte, he vuelto á traerme de allá mi franqueza lugarena y no quiero que se me tenga por más santo de lo que soy. ¿La dote, dice usted? Justamente; la dote. Por ella pensé yo en boda, y tras de ella vine á este sitio.

Eng.—Tampoco ha vuelto usted tartamudo.

Sant.—Vivía yo con el ánimo ocioso... aunque bailaba polkas con su Pepa de usted. Me era indiferente cualquier partido; casarme ó no casarme. Pero mi padre decía que á mí me tocaba redimir del cantiverio el patrimonio de nuestros mayores. Por eso yo lo sabe aquí todo el mundo.

Eng.—Sí, señor, sí.

Sant.—Somos hidalgos rancios; pero hoy por hoy sin otra sombra que nos cobije más que la de nuestro árbol genealógico. ¡Si nos picara el sol.

Eng.—Por la frescura no se le conoce á usted.

Sant.—Sórdilos y alevés eran, pues, los pensamientos que yo alimentaba, cuando alguien que los conocía empezó á decirme, señalando á esta casa: «¡Lo que hay allí!... ¡Miel de la Alcarria! ¡Cosa soberbia!»—¡Ay, doña Engracia de mi alma! Decidme y me arriesgué. ¡Bendita la hora en que tal hice... ¡Miel blanca, pura, dulcísima, mi doña Engracia! ¡Qué interesante, qué deliciosa criatura, aquí recogida, quieta, arrimada al amparo y al cariño de ese vejete solitario! Un corazón sano, que echó flor á la caricia de un primer requiebro; diez y ocho años como un mazo de lirios, lozanos y frescos; una juventud ardorosa y cándida, que para mí rompió en su primer arrebató. La miel sobre hojuelas, amiga mía; pero, ¡qué hojuelas! ¿eh?... Ya ve usted que hojuelas.

Eng.—¡Lástima que á ese ser tan poético no la deje volar el lastre de una herencia tan prosaica.

Sant.—Somos jóvenes enamorados, el mundo es nuestro, y la verdadera opulencia de nuestra vida será querernos. ¿Hemos de sacrificarlo, porque la fortuna levanta un montón de riquezas, entre los dos?

Eng.—Nada de eso. ¡Jesús, qué lástima! A lucirlo, á gozarlo, á recorrer el mundo en tren de recreo.

Sant.—¡Quién, hija mía! Tenemos otros proyectos. Paletos somos los dos, y le profesamos mucho cariño á este pedazo de nuestra tierra. ¿Saben ustedes para qué quiero estos terrenos que trae, que me trae Angelita? Para gozarme destripándolos y revolviéndolos con la cuadrilla de mis gañanes. Se verá aquí un labriego titulado, un rico hombre del terruño, como en los tiempos añejos de Juan Pascasio y doña Flamba. Ardase el mundo en ostentaciones y fiestas al lado de allá de estos cerros. Yo aquí me quedo con mi paleta; en nuestra Alcarria. Regiré mis labranzas, perfeccionaré mis cultivos, aumentaré las rentas y el caudal, no por avaricia, sino por decoro. Y si algún día, á ese manso y humilde Tajuna, que corre por allí bajo, le diese la ocurrencia de desmandarse y subiera á invadirnos, y á devastarnos, en medio de la inundación, sobre cualquiera de los maderos que flotasen habrían de vernos á Angelita y á mí, que nos íbamos pobres,

despojados, perdidos, siguiendo la corriente, en busca de otro sitio donde poner á salvo nuestro amor. Pero ¡qué estoy ahora charlando!... Mil perdones. Usted era la que se subía al púlpito, y al cabo, he sido yo quien ha echado el sermón.

Eng.—Sí, por cierto. Pero como si se lo hubiera usted predicado al negro del cuento.

JOSÉ FELIU Y CODINA

## POR CORREO

París 9.—Hoy se ha rezado la misa conmemorativa de la muerte de Napoleón III, en Inglaterra.

A la manifestación han asistido unas seiscientas personas.

Las nevadas copiosas en varias regiones retrasan todos los correos.

Con Barcelona estamos incomunicados pues faltan los correos de ayer y hoy.

París 9.—La *Gaceta* de Londres publica los documentos relativos al *modus vivendi* con España, y en los cuales se demuestran las amistosas relaciones comerciales entre ambos países.

Añade el citado órgano oficial que dicho convenio comercial registrará entre Inglaterra y España hasta que se concierte un tratado definitivo entre las dos naciones.

También telegrafían de Nueva York que no ofrecen ninguna dificultad las negociaciones de arreglo comercial con España, asegurándose que será nuevamente puesta en vigor la tarifa arancelaria que regía anteriormente entre España y los Estados Unidos.

París 9.—La prensa de esta capital se ocupa de la votación de la Cámara, cuyo resultado lo califican, según los ideales políticos que sustentan cada uno de los periódicos, siendo para unos una derrota gubernamental y para otros un hecho sin importancia política de mayor trascendencia, por cuanto se trata de un acto de la exclusiva competencia de la Cámara, en el cual no debía ni podía intervenir para nada el Gobierno.

Entre los primeros figura *Le Gaulois*, que acentúa su nota opositora diciendo que el resultado de la elección presidencial significa una verdadera derrota para el Gobierno, que á última hora se declaró impotente para sacar á flote la candidatura de M. Faure, á quien tuvo que abandonar por no poder luchar con su adversario.

Añade que no porque dejasen de votar las derechas, decisión que se tomó al ver inutilizados sus esfuerzos, puede excusarse el Gobierno de haber pretendido imponerse á la Cámara, y que las consecuencias de la votación de ayer no tardarán en reflejar en las esferas gubernamentales donde no puede disimularse ya el fracaso sufrido.

Entre los periódicos que no conceden importancia al suceso de ayer, figura en primera línea *Les Débats*, quien dice que el resultado de la votación no puede afectar en manera alguna al Gobierno, por cuanto los 272 votos que eligieron á M. Brisson no representan la mitad de la Cámara, siendo evidente que de votar todos los diputados, el triunfo hubiera sido del candidato contrario.

*Perpignan*.—El tiempo sigue mejorando, pero continúa interrumpida la circulación de los trenes.

*Argelia*.—Ha aumentado la tempestad en Nemours, en donde una parte del dique y de los muelles ha sido destruida por el mar. Ha caído una abundante nevada en la provincia de Oran.

*Ajaccio*.—Continúa la tempestad.

*Berlín*.—El Reichstag sigue discutiendo el proyecto de ley contra los socialistas. M. Stumm ha defendido el mencionado proyecto y ha atacado enérgicamente á los socialistas.

París 9.—*Berlín*.—El Emperador Guillermo II, en la velada que se dió ayer en el nuevo Palacio, expuso largamente la necesidad de reforzar la armada, y valiéndose de mapas y pizarras hizo varias indicaciones sobre algunas estaciones navales lejanas y la guerra entre China y el Japón.

París 9.—*Londres*.—Cinco barcos de pesca de Yarmouth han sufrido la reciente tempestad pereciendo ahogados 30 marineros.

París 9.—*Melbourne*.—La Asamblea legislativa ha desechado la proposición del Gobierno cuyo objeto era reducir á 5,000 francos la asignación de los individuos de la Asamblea. El ministerio ha decidido presentar la dimisión.

París 9.—*Buda-Pesth*.—M. Kuen ha fracasado en la formación de ministerio. M. Izell, ex-ministro de Hacienda, tratará de formarlo.

París 9.—*Washington*.—La Cámara de representantes ha desechado por 129 votos contra 122 una moción cuyo objeto era someter á votación una proposición del gobierno relativa á la reforma de la circulación monetaria.

París 9.—*Azúcares*.—Londres, remolacha 85° corriente, 8-9 vendedores.—Magdeburgo,

idem., id., 8-72.—París, id., disponible, 24.—París, idem, núm. 3 corriente, 25-25.

*Café*.—Havre, Santos good average corriente, 88-75 Enero.

*Trigos*.—Londres, Bombay, núm. 1 corriente mes, 22 1/8, vendedores.—Londres, Calcuta, número 1 id., falta.

## NOTICIAS

### Del Extranjero:

La guerra chino-japonesa ha revelado muchas cosas de aquellos países de Oriente que se ignoraban en Europa.

Por ejemplo, el año actual de 1895 corresponde al año 28 del ciclo 76 de setenta años de la cronología china.

Los japoneses, refiriéndose siempre al ciclo chino, tienen la costumbre de contar los años á partir del advenimiento del mikado reinante. Semejante costumbre remóntase á Zia-Monnu, que comenzó á reinar 667 años de la Era cristiana, esto es, hace 2.562 años.

El mikado actual, Moutz-Hito, subió al trono en 1868, y el Observatorio de Tokio considera al corriente año como el 28 de la Era de la luz brillante. De ahí el nombre del reinado que el mikado se ha atribuido desde que tomó posesión del poder.

Lo que sí es cierto es que la dinastía del Japón es la más vieja del mundo, teniendo además la ventaja esencial de no haber sido destronada nunca.

Los telegramas de Nueva Orleans comunican nuevos detalles acerca de la catástrofe ocasionada por las tempestades que allí se han desencadenado recientemente.

Dicen que el número de desgracias, aunque hasta ahora no ha podido calcularse con exactitud, es considerable.

Hasta ahora han sido enterrados 52 cadáveres.

El temporal aun no puede darse por terminado, pues según manifiestan los telegramas, continúa causando grandes estragos y amenazando hacer aun mayor el número de desgracias personales en las poblaciones rurales, que no cuentan con medios suficientes para hacer frente á la inundación.

Entre los coleccionistas de sellos antiguos que en Buenos Aires han podido presentar mayor número de ejemplares, figura un emigrante de Málaga, que entre los ejemplares más raros y valiosos presenta el sello primitivo que empleó Inglaterra para la circulación de la correspondencia pública.

Y dicen que le han ofrecido la friolera de 5.000 pesos por ese ejemplar raro.

Dicen de Arco que el Archiduque Alberto se halla gravemente enfermo de una angina maligna y de un catarro bronquial, enfermedad que le invadió á raíz del fallecimiento del ex-Rey de Nápoles.

En Budapest se repiten diariamente los escándalos que por la vía pública ocasionan los obreros sin trabajo.

Se habla de la próxima reunión de 20.000 obreros en manifestación por las calles de Budapest.

La policía arresta diariamente á buen número de manifestantes.

La colonia francesa de San Petersburgo ha abierto una suscripción cuyo producto será destinado á la creación de un monumento sobre la tumba del lugarteniente Savin, antiguo veterano, muerto recientemente en Saratow, á la avanzada edad de ciento veintiseis años.

En Rusia acaba de confeccionarse un nuevo tratado de comercio con el Japón.

No se espera más que la contestación del Gobierno japonés para darle por terminado.

Miss A. M. Sorabji, acaba de hacer brillantemente los exámenes para graduarse en la facultad de Ciencias, en Bombay.

Esta es la primera vez que una india ha obtenido distinción semejante.

El príncipe Lobanoff, embajador extraordinario de Rusia y su secretario, han sido recibidos en audiencia privada por Su Santidad León XIII, quien obsequió á dichos señores con un magnífico cuadro de mosaico.

El Tribunal correccional del Sena ha condenado á 500 francos de multa á Charles Labat, por el delito de tener una casa de juego en el Pasaje Junffroy.

Este individuo dirigía una Sociedad llamada «La Abeja», que tenía por objeto hacer apuestas al alza y baja de la renta francesa.

Según telegrama de Niza, se han batido en la frontera franco-italiana dos Oficiales italianos, habiendo resultado ambos gravemente heridos. Uno de ellos M. Vergory, ha muerto en el acto, cortada la carótida de un sablazo. El otro, M. Tofano Bruno, se halla muy grave.

El día 12 del presente se celebrará en Roma la boda de la hija de M. Crispi.

Su padre la constituye una renta de 30.000 liras y la da una propiedad valuada en otras 100.000. Su madre la ha donado una posesión en Siracusa y un hotel en Nápoles.

En la República Argentina en una sesión del Senado se ha acordado discutir en sesión secreta la moción del Senador García, á propósito de si el Presidente Sáenz Peña es capaz de conservar su puesto.

En primera votación hubo empate; en la segunda, por mayoría, se desechó la moción.

El periódico oficial del Gobierno ruso ha publicado un Decreto admitiendo la dimision al General Gouklor, Gobernador general de Polonia.

Se comentan los efectivos términos del Decreto, porque el General ha sido relevado.

El invierno se presenta excepcionalmente riguroso en Tunez.

Todas las alturas de la regencia se hallan cubiertas de nieve.

Han caído gruesos copos, y el termómetro ha bajado á 0, siendo un fenómeno en este país.

Entre las condecoraciones otorgadas por la República francesa con motivo del primer día del año, figura la de la Legión de honor, concedida á una religiosa dedicada al servicio de los hospitales. Se trata de una superiora de las Hermanas de la prudencia, la hermana Santa Inés, que desde 1860 se halla agregada al hospital Marítimo de Brest Ni un solo día, desde hace treinta y cuatro años, ha salido de dicho hospital, prodigando á los marinos enfermos los cuidados y consuelos más cariñosos.

### De las Provincias:

En Mérida penetraron tres hombres hace pocas noches en la morada del párroco don Andrés Villarroya con propósito de robarle, asesándole una puñalada que le causó una herida de poca gravedad. Los criminales fueron presos y puestos á disposición del juzgado.

Juzga un periódico de apasionadas las censuras que se dirigen á la actual organización de la enseñanza por algunas de las nuevas asignaturas que en ella se han incluido. A juicio del citado periódico, es muy de aplaudir que en los institutos se cursen ciertas asignaturas, que como las de Caligrafía y otras son de cultura general.

Y las censuras que con este motivo se dirigen, por el exceso de trabajo que puedan proporcionar á los alumnos, ó por otra causa cualquiera, entendemos nosotros que no están justificadas, desde el momento en que establece el estudio de esas asignaturas con el caracter de voluntario.

Con ocasión de las reclamaciones actualmente existentes sobre algunas grandezas y títulos nobiliarios, recuerda un periódico que los pleitos entre familias de la aristocracia sobre el mejor derecho á poseer determinados títulos han sido siempre bastante frecuentes.

La duquesa de Fernán Núñez, si ma! no recordamos, reclamó el título de duquesa de Alburquerque, que hoy pertenece al marqués de Alcañices.

Otro pleito famoso fué el que sostuvo la casa de Medinaceli contra la de Osuna sobre la herencia de la de Lerma, pleito que se transigió al fin, pasando los títulos á la de Osuna, y á la de Medinaceli el palacio, que es el que se ha derribado recientemente, y al cual se trasladaron los duques desde su antigua morada de la plaza de Santiago, donde ahora tiene su residencia la Diputación provincial.

No hace aún mucho tiempo litigaron la casa de la Roca y el marqués de Casa-Irujo sobre la posesión del ducado de Sotomayor, y sobre el de Arcos, el señor Brunetti, que hoy lo posee, y el marqués de Albertos.

Por algo se consigna siempre en las concesiones de títulos que aquéllos se otorgan «sin perjuicio de mejor derecho.»

El señor Capdepón ha escrito al presidente de la comisión del Senado que entiende en el proyecto de ensanche interior de las grandes poblaciones, para que la convoque, con objeto de asistir él en persona para ver la forma de que dé dictamen antes de que se reanuden las sesiones.

Dice un periódico de Málaga que dos de los reos indultados por el asesinato del cura de Coin, se han negado á confesar y comulgar después de la misa.

Estos dos reos impenitentes, dícese que son el hijo del molinero y el mozo del cura.

Los demás confesaron y comulgaron con muestras del mayor arrepentimiento.

Hace pocos días se presentó en Azcoitia, entrando en la población, un grande jabali al que perseguían tres aldeanos con palos. El jabali acometió á uno de sus perseguidores, que se tiró al río. Despues otro cazador, hirió con bala al jabali, que también le acometió. Entablóse lucha cuerpo á cuerpo y cayeron en una zanja juntos. El cazador recibió varias heridas, entre ellas una de siete centímetros de profundidad en la ingle derecha. Otro cazador cogió al jabali por las patas traseras, mientras otro le atravesaba el corazón, dejándolo muerto. El herido fué conducido en grave estado á Azcoitia.

Ha muerto en su pueblo natal de Meiról (Pontevedra), el señor don Ramón Vázquez Carvallo, presidente del Casino Español en Río Ja-

neiro y uno de los españoles que contaban con más larga residencia en el Brasil.

Ha sido nombrado cronista de Albacete el escritor don Joaquín de Roa y Grostarbe, autor de una *Crónica* de aquella provincia.

Ha sido derribado en Carmona el arco histórico de la puerta de Sevilla, llamado de Felipe II. Dicho arco fué construido en el año 1570 cuando el mencionado Rey fué de Sevilla á Carmona, ya terminada por don Juan de Austria la sublevación de los moriscos de Granada y las Alpujarras, iniciada el año anterior.

Ante el arco que acaba de ser derribado juró Feripe II los fueros y privilegios de Carmona.

El viento NO. sopló el viernes en San Sebastián con tal violencia, que á las cinco de la tarde derribó la columna de piedra del reloj de cuatro esferas que existe al final de la avenida de la Libertad, quedando solo en pié el zócalo.

Una de las piedras que formaban la derruida columna, media cerca de metro y medio de longitud, por lo que no se comprende cómo ha podido el viento arrancar aquella mole.

La maquinaria, esferas, cristales y el mechero de gas que servía para alumbar el interior del reloj, todo quedó hecho añicos.

Afortunadamente, en el momento de venirse abajo la columna, no atravesaba nadie el paso adquinado inmediato, hácia cuya parte cayó.

Una bandada de malvices cayó helada en la madrugada del viernes sobre los portales de la plaza de Guipúzcoa.

Algunos trasnochadores hicieron gran acopio de estas aves.

En los pueblos de la provincia de Lérida se celebran reuniones encaminadas á facilitar á la empresa constructora del ferro-carril de Noguera-Pallaresa la realización de esta obra tan beneficiosa para aquella comarca.

En Tarragona se ha declarado de modo alarmante la epidemia diftérica.

Participan de Prattedip, que el lunes último, en la casa que ocupa el concejal de aquel Ayuntamiento D. Juan Escoda y Casadó, explotó un petardo en el umbral de la puerta y á la vez un disparo de arma de fuego.

Seguidamente oyóse la explosión de otro petardo, que una mano criminal habia colocado en el balcón de dicha casa, el cual estaba cargado con perdigones y balas, rompiendo varios cristales, sin que recibieran daño alguno los moradores de la misma.

El juzgado municipal entiende en el asunto.

Leemos en *La Unión Vascongada* de San Sebastián.

«El temporal del Océano ha causado espantosas catástrofes en la costa.

En Castro, ya dijimos días pasados, que arrancó de una zarpada el muelle de Dido y anegó un barrio marino.

En Bilbao ha hecho también considerables destrozos en las obras del puerto.

Allí donde falta el alto acantilado de la costa y sus obras naturales de defensa, se ve que las obras del hombre son muy endeables para resistir el empuje del mar embravecido.

En Bilbao preguntan muchas personas inteligentes, si cada año será preciso arrojar á la voracidad del Océano unos cuantos millones; y si el trabajo de un año de esfuerzos se lo llevará el Atlántico en uno de esos momentos de salvaje cólera, en que hace menudos trozos de las inmensas gruas de hierro y esparce los sillares de muchas toneladas como si fuesen piedrecillas de poco peso.»

En Posadas ha ocurrido una espantosa desgracia, en la mañana del 31 de diciembre último.

Encontrábase en el pozo «San José» de la mina de plata llamado «Casiano de Prado» el ingeniero alemán D. Carlos Schemiel Olhausen dirigiendo ciertos trabajos que se efectuaban á cincuenta metros de la superficie de la boca del pozo, y el infeliz tuvo la desgracia de caer á la inmensa profundidad de la fosa del pozo referido. El señor Schemiel sufrió una muerte verdaderamente horrible. Desde el lugar en que se encontraba hasta el fondo de la misma habia una distancia de trescientos metros que el desdichado recorrió dejándose fragmentos del cuerpo entre las traviesas, los palos y tuberías de los diferentes pisos. La víctima fué estrai-da, mutilada horriblemente.»

Nos dicen de San Felu de Guixols que las nieves en toda la región del Bajo Ampurdan han sido generales.

El lunes por la mañana empezó á nevar copiosamente en todo el trayecto de la línea del ferro-carril de aquella población á Gerona, dificultando por la tarde la marcha de los trenes, que ya no enlazaron con los dos de la línea de Francia, quedando imposibilitada la circulación hasta el miércoles en que tras no pocos esfuerzos logró restablecerse. Quedó aquella comarca completamente incomunicada durante dos días, continuando la línea telegráfica interrumpida desde Gerona á San Felu de Guixols, Palamós, Palafrugell y La Bisbal con multitud de postes derribados y roturas del alambre en varios puntos.

# PAÑERÍA DE ANGLADA Y LLAUGER

Antigua casa de Bitla

## JAIME II, NÚMEROS 113 Y 115

Grandes rebajas de precios por final de temporada.—Especialidad en géneros para el Clero.

15—6

En Llagostera alcanzó el espesor de la nieve más de dos palmos; bajando la temperatura á 6 y 7 grados bajo cero. En los bosques de alcornoques de aquella región, el nevado ha causado una terrible destrucción, viéndose desgajadas numerosas ramas y muchos árboles jóvenes completamente tronchados.

Una fuerte helada ha venido á aumentar los daños que afligen á aquella comarca.

En Granada, y durante las pasadas Pascuas, se exhibieron en la Puerta Real, de aquella ciudad dos fenómenos que el público conocía con los nombres de «El hombre-niño» y «El niño hombre». Estos vivían en la posada de San Rafael en unión de las personas á cuyo cargo se hallaban, y entre las cuales encontrábase el padre del primero.

Parece ser que el «hombre-niño» venía delicado desde hace días, lo cual no era de extrañar, pues, efecto de su escaso desarrollo, siempre se hallaba enfermo; pero el pasado día 4, después de cenar y acostarse, falleció repentinamente.

Constituido el Juzgado de guardia en la referido posada, procedió á instruir las primeras diligencias.

Los Médicos forenses reconocieron el cadáver y decidieron practicarle la autopsia para estudiar si las causas de la falta de desarrollo pudieron obedecer á procedimientos externos que tal vez merecieran caer bajo la acción del Código penal.

El «hombre niño» tenía trece años de edad y se llamaba Antonio Mesa.

El ministro de Fomento ha concedido 5.000 pesetas al Ayuntamiento de Sevilla, para atender los gastos de la Exposición regional andaluza, que se celebrará en el próximo Abril.

Dicen de Málaga que un diputado por aquella región se propone tratar en el Congreso los asuntos de dicha localidad.

### De las Islas:

**Sóller.**—El lunes de esta semana fué dividido á muy pocas millas de la costa el vapor *Isleño* que procedente de Barcelona debía entrar en nuestro puerto por ser día de itinerario; al poco rato se observó que hacia rumbo á la Dragonera dejándonos con la boca abierta y sin correo. Posteriormente supimos que había fondeado en Palma á las pocas horas de la tarde.

Entre cinco y seis de la mañana del martes se cubrió toda esta región y montes circunvecinos de tan copiosa capa de nieve que pocas veces se ha visto caer otra igual en tan corto espacio de tiempo. Los nisperos y en especial los naranjos jóvenes, quedaron bastante mal parados por el excesivo peso que se acumuló sobre ellos. Olivos que solo les quedó el tronco y limoneros tronchados y con ramas desgajadas se cuentan á miles. En fin, nos ha tocado una nevada como se han visto pocas, cuando lo que necesitaban los campos era agua y más agua.

El mismo día la diligencia que conducía el correo á Palma al encontrarse en el *Porcho del bisbe* tuvo que regresar al pueblo, siéndole de todo punto imposible el pasar adelante por estar interceptado el camino con tres ó cuatro palmos de nieve. A las dos de la tarde visto que el tiempo no abonanzaba y en la imposibilidad de traspasar el *Coll de Sóller* el Sr. Administrador de Correos, D. Pablo Gomila dispuso, con muy buen acierto, que saliera la maleta con un expreso por la carretera de Deyá y Valldemosa llegando al término de su viaje cerca las nueve de la noche después de haber pasado muy malos ratos en el camino. Al siguiente día, ó sea el miércoles salió el coche-correo para Palma llegando con no poco retraso por lo difícil que fué la subida y verse el vehículo atascado en la nieve dos ó más veces.

Frente á las Casas Consistoriales y á la plaza pública, un joven dió una bofetada á otro el domingo último, solo porque se creyó ser más guapo que aquel. El agresor fué detenido por el guardia municipal y encerrado en el calabozo.

En Biniarix en aquel día y para el pago de un litro de vino hubo también sus pujos de valentía entre dos ó más guapos. Gracias que estamos en el mes de Enero, de lo contrario habría necesidad de tomar mucha orchata de chufas.

El vapor *Leon de Oro* con variada carga y nueve pasajeros llegó ayer tarde de Barcelona habiendo salido en la noche de hoy para

igual punto y para el de Cette con cargamento de naranjos y un corto número de pasajeros.

El martes y miércoles cuando más necesaria era la comunicación con Palma, el teléfono estaba *constipado*. Hoy se halla restablecido deseando más su perfecta y duradera salud.—C.

10 Enero de 1895.

### De la Capital:

Según nos hemos enterado, la causa que produjo anteanoche el incidente en el alumbrado por gas de que dimos cuenta á nuestros lectores, fué el haberse llenado de agua uno de los tubos de circulación, á consecuencia de habersele hecho un agujero en ciertas obras que se están efectuando en las inmediaciones de la calle del Temple.

Una vez conocido el daño, los empleados de la Sociedad de Alumbrado con una actividad y pericia recomendables improvisando una brigada de operarios se pusieron á trabajar en el punto conveniente para remediarlo, no dejando la tarea de la mano hasta muy dadas las doce de la noche, hora en que la circulación del fluido pudo efectuarse en las mismas condiciones que de ordinario.

Es señal casi infalible de que el mar está impracticable para la navegación, cuando se ven los faluchos que se ejercitan en la pesca á la rastra entrar en el fondeadero y largar las anclas frente á la Cuarentena ó del Aigo Dolsa.

Ayer fué uno de estos días, de modo que por razón de no haber podido pescar dichas barcas, á penas se vió alguna que otra porción de pescado en nuestras plazas.

Y que el tiempo estaba malo para navegar puede colegirse por el hecho de haber suspendido su salida para Barcelona el vapor *Isleño*, buque con el cual su capitán D. Raimundo Pina ha realizado estos últimos días verdaderas proezas.

En el suelto inserto en nuestra segunda edición de ayer donde se daba cuenta de las oposiciones á la canongía vacante en esta Catedral, resultó la palabra «empezarán» en vez de «empezaron» que es como debía decir.

Confirmase la noticia que recibimos hace días de haber sido nombrado profesor interino de caligrafía en este Instituto de segunda enseñanza, nuestro buen amigo D. José Vaquer. Para igual cargo en el de Mahón ha sido nombrado D. José Ignacio Taronji.

Ha fallecido en Ibiza el canónico de aquella iglesia Catedral D. José Serra. Descanse en paz.

El agente ejecutivo de la contribución territorial de Manacor ha embargado 96 fincas á otros tantos propietarios de Felanig, deudores á dicha contribución.

Han empezado los ensayos de la *misa eucarística* compuesta por el Sr. Torres, la cual se ha de cantar en la Santa Iglesia Catedral el día de San Sebastián. El sitio en donde se efectúan los ensayos es en el Círculo de Obreros Católicos.

Anteanoche después de desprenderse unas cuantas rachas de viento impetuoso del tercer cuadrante empezó á caer sobre esta ciudad y su comarca una menuda lluvia, que se volvió al cabo de algunas horas algo más copiosa y duró casi toda la noche.

Este nuevo aguacero hubo de ser muy abundante en la cueva de Puigpunyent por cuanto ayer por la mañana motivó una considerable avenida de la Riera.

Los otros torrentes que desembocan en esta bahía también traían agua, aunque no en tanta abundancia como otras veces.

Mañana domingo por la tarde en el caserío del *Pla de ni Tesa*, se verificará la representación de la *Adoración de los Reyes Magos*.

La música de este Regimiento Regional tocará mañana de doce y media á dos en el paseo del Borne las piezas contenidas en el siguiente programa:

- 1.º.—Paso doble *Fabrilo*, Rodríguez.
- 2.º.—Polka *La Archiduquesa*, Romea.
- 3.º.—Fantasía de la ópera *La Africana*, Meyerbeer, arreglo de Blanchetán.
- 4.º.—Waltz *Amalia*, Garay.
- 5.º.—Mazurca *La Gaviota*, Anievas.

### El día oficial

13 Enero 1895

**Elección de Senadores.**—De la resolución de las comisiones de la Diputación Provincial respecto á las listas formadas por los Ayuntamientos, á que se refiere la hoja del día 10 de este mes, cabe el recurso de alzada ante la Audiencia del Territorio hasta el día 20 del próximo mes de Febrero. (Art. 28 de la ley de 8 Febrero de 1877).

**Recaudación é inversión de fondos Municipales.**—En las obras públicas que se hagan por Administración, se publicará semanalmente, nota de los gastos causados, explicando el pormenor de los jornales, materiales, etc. En las Secretarías estará de manifiesto todo el año á cualquier vecino y con especialidad á los vocales de la Junta Municipal, las cuentas y documentos originales de los cuales el Ayuntamiento permitirá sacar apuntes y copias. Las cuentas cuya data exceda de 62.500 pesetas serán impresas, en extracto, que comprenda el dictamen de la Junta y las observaciones del Ayuntamiento y se pondrán en venta al público (Art. 166 de la ley Municipal de 2 Octubre de 1877).

## TELEGRAMAS

de nuestro servicio particular

**Abogados del Estado.—Tiempo**  
Madrid 11 á las 8'40 m.

La *Gaceta* publica el escalafón de los Abogados de Estado.

Los amigos del señor Sagasta niegan importancia á la votación de ayer.

Ha mejorado el tiempo y empieza á lucir el sol.

**Desfalco.—Opinión de Labra**  
Madrid 11 á las 9'30 m.

Confirmase el desfalco ocurrido en la Caja de Manila, que se hace ascender a millón y medio de pesos.

En una conferencia dada en el Ateneo por el Sr. Labra, afirmó este orador que Cuba debe ser y será independiente.

**De Francia**  
Madrid 11 á las 9'35 m.

En la Cámara francesa han ocurrido varios incidentes.

El presidente Brisson aconseja prudencia para poder afirmar soluciones políticas radicales.

Los socialistas piden la liberación del diputado Girault.

Mr. Dupuy se ha opuesto.

### Mencheta

## Ultimas cotizaciones

FACILITADAS POR LA CASA FUSTER

### VALORES LOCALES

Crédito Balear.	94 00
Cambio Mallorquín	50 50
Fomento Agrícola.	62 00
Ferro-carriiles de Mallorca	55 00
Alumbrado por Gas	115 00
Salinas de Ibiza	000 00
La General Mallorquina	74 00
Bonos municipales.	31 00
La Islaña Marítima	50 50
Banco de Préstamos y Caja de Ahorros	0 00

### VALORES PÚBLICOS

Madrid 00 de Diciembre á las 4 t.	
4 por 100 interior perpétuo.	00 00
4 por 100 exterior perpétuo.	00 00
4 por 100 amortizable	00 00
Cubas.	000 00
Banco de España	000 00
Tabacos	00 00
Francos	00 00
Libras.	00 00

Barcelona 11 de Diciembre á las 4 t.	
4 por 100 interior.	72 85
4 por 100 exterior.	81 17
4 por 100 amortizable	00 00
Cubas 86.	109 75
Coloniales	0 00
Nortes	26 75
Francia	26 65
Madrid	00 00
París.	73 68
Renta francesa	000 00
Londres	00 00

## Sociedades y Corporaciones

### Banco de España

Desde el día de hoy se admitirán á descuento por esta Sucursal del Banco, los cupones de la Deuda perpétua al 4 0/0 interior y los de la Amortizable al 4 por 100 que vencerán en 1.º de Abril próxima venidero, estén ó no depositados, y en las condiciones que diariamente se fijarán se anticiparán, á quien lo solicite, el pago de las Obligaciones del Tesoro, cuyo vencimiento se ha prorrogado hasta el 31 de Marzo próximo.

El minimum de percepción por razón del descuento será quince céntimos de peseta por cada factura.

Para descontar los valores depositados bastará la presentación del resguardo de depósito respectivo.

Palma 11 de Enero de 1895.—El oficial secretario E. Villarazo.

### Fomento Agrícola de Mallorca

El Consejo de Gobierno de esta Sociedad en sesión celebrada el día 7 de los corrientes á tenor del art.º 16 de los Estatutos, acordó convocar á Junta general ordinaria de accionistas, para el domingo día 27 del corriente á las doce y media de la mañana, en el local de estas oficinas.

Desde el día de la fecha, hasta el de la Junta general, quedará de manifiesto en el vestíbulo de la Sociedad, la lista de los Sres. Accionistas que tengan derecho á concurrir á la reunión, con expresión de los votos que les correspondan, y durante el mismo plazo estarán á la disposición de todos ellos para que puedan examinarlos, los libros de contabilidad, inventario y balance.

Palma 10 de Enero de 1895.—El Presidente, El Conde Montenegro.—P. A. del C. de G.—Miguel S. Oliver, Secretario. 3—1

### Empresa de Diligencias de Sóller

La Junta administrativa de esta Empresa á tenor de lo que previene el artículo 17 de los Estatutos ha acordado convocar á la general ordinaria para el día 27 del corriente mes á las dos de la tarde en el edificio de *La De fensora sollerense*, para examinar y aprobar en su caso los balances inventarios y cuentas del último ejercicio, como igualmente para tratar y resolver en cualquier otro asunto relacionado con la Sociedad.

Sóller 4 de Enero de 1895.—El Presidente, Bartolomé Canals.—P. A. de la J. A.—J. Torrens, Secretario.

## ESTADÍSTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados

**Nacimientos:**  
Día 9.—Varones, 6. Hembras, 5.

**Matrimonios:**  
Día 9.—Ninguno.

**Defunciones:**  
Día 11.—Nicolás Lladó Oliver, soltero, de 44 años, Plaza de Juanot Colón, de accidente.

Miguel Cardell Bonet, de 13 años, calle de Palacio, de dengue cerebral.

Catalina Tocho Ferrer, soltera, de 36 años, Hospital, de tuberculosis.

Pedrona Fiol Mir, casada, de 32 años, Pla de Sant Jordi, de intermitentes.

Esta enterrada en el cementerio de Sant Jordi.

**Hospital provincial:**

Día 11.—Entradas, 6; 3 varones y 3 hembras.—Altas, 6 varones.—Defunciones, 1 hembra.

**Registros del puerto de ayer á la puesta del sol:**

*Estado de la atmósfera.*—Nublados en todos sentidos, con celajes en lo alto y nubes en cruz.

*Horizonte.*—Cerrado en todo el círculo.

*Idem del viento.*—Tramontana fresca.

*Idem de la mar.*—Oleaje alto de fuera y rizada.

*Buques á la vista.*—Un velero fuera de puntas que navega en demanda del fondeadero.

*Vigia de Porto-pi.*—Anuncia por la banda de poniente la venida de un buque de vela mercante no conocido.

### Mataderos:

Día 11.—*Reses sacrificadas para el abasto público.*—Bueyes, 0.—Vacas, 2.—Toros, 0.—Novillos, 0.—Terneros 0.—Carneros, 01.—Ovejas, 8.—Borregos, 0.—Corderos, 104.—Cabras, 2.—Cegajos, 0.—Cabrillos, 2.—Cerdos, 12.—Cerdas, 6.—Lechonas, 3.

*Volateria.*—Gallos, 41.—Pollos, 52.—Gallinas, 94.—Pavos, 3.—Pavas, 5.—Palomas, 0.—Patos, 0.—Conejitos, 0.

## Cultos para mañana

### Jubileo de Cuarenta Horas

Empezarán en Santa Eulalia dedicadas á la Purísima Concepción; á las siete y media de la mañana habrá comunión general para las Hijas de María luego la exposición de S. D. M.; á las diez y media, después de tercia se cantará á toda orquesta música del maestro Diesch, predicando el P. Mariano Miguel, S. J.

Por la tarde, después de los actos de coro, se practicará el ejercicio mensual de la visita á María Inmaculada con la plática de costumbre, que dirá D. Antonio Mathau, Vicario de la Vila y la reserva.

### Otras funciones

En Montesión á las siete y media, misa de comunión general, para los Congregantes de la Buena Muerte. Por la tarde, el ejercicio de costumbre con plática que dirá un Padre de la Compañía de Jesús.

En San Juan, á las siete, durante una misa se dará principio á los siete domingos consagrados á San José. A las diez el ejercicio del Corazón de Jesús.

En la Iglesia de la Concepción, á las siete y media, comunión general para las Hijas de María.

El ejercicio del Corazón de María se hará por la tarde, en S. Francisco, Teresas y S. Jaime.

### Visita á la Corte de María

A la la Virgen de los Remedios, en Sta. Magdalena.



**Ferro-carriles de Mallorca**

Servicio de trenes que regirá desde 1.º Abril de 1895

De Palma á Manacor y La Puebla, á las 7:50 mañana 2:15 y 3:45 (mixto) tarde.  
De Manacor á Palma, á las 2 (mixto) 7 mañana y 5:30 tarde.  
De La Puebla á Palma, á las 7:25 mañana y 5:40 tarde.  
De Manacor á La Puebla, á las 7 mañana y 5:30 tarde.  
De La Puebla á Manacor, á las 7:25 mañana, 2:30 y 5:40 (mixto) tarde.  
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

**Vapores y Correos**

**Salidas**

Lunes 2 tarde, para Barcelona (via Sóller).  
Martes 5 tarde, para Barcelona (directo).  
Miércoles 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde para Mahón (via Alcudia).  
Jueves ninguna.

Viernes 5 tarde, para Barcelona (directo).  
Sábados 9 mañana, para Itiza y Alicante.  
Domingos 2 tarde, para Barcelona (via Alcudia).

**Entradas**

Lunes 10 mañana, de Barcelona (via Sóller); y de Mañon (via Alcudia).  
Martes 9 mañana, de Ibiza y Alicante.  
Miércoles 9 mañana, de Barcelona (directo).  
Jueves 10 mañana, de Barcelona (via Alcudia).  
Viernes 2 tarde, de Ibiza y Valencia.  
Sábados 9 mañana, de Barcelona (directo).  
Domingos ninguna.

**Servicio directo entre Mallorca y Menorca**

(Provisional durante 15 días)

De Palma para Mahón, los sábados cinco tarde.  
De Mahón para Palma, los martes cinco tarde.

**Ferias de Mallorca**

Abril: Domingo 22, Santa María; Mayo: Domingo 6, Sineu. (Fira de Maig).  
Jueves 10, Inca (Dijous bó), Domingo 13, Sóller y Felanig; Id. 20, Sancellas; Id. 27, Manacor y Binisalem. Julio: Viernes 20, Felanig; Miércoles 25, Manacor; Agosto: Domingo 19, Sineu; Martes 28, Felanig; Septiembre: Domingo 16, Manacor; Id. 23, Felanig; Domingo 30, Lluchmayor; Octubre: Lunes 1.º, Lluchmayor; Id. 8, Felanig; Id. 15, Lluchmayor; Id. 22, Inca y Felanig; Id. 29, Inca; Noviembre: Domingo 4, Inca; Viernes 9, Lapuebla; Sábado 10, Alcudia; Domingo 11, Pollensa y Muro; Jueves 16, Inca (Dijous bó); Domingos 18 y 25, Binisalem.

**Mercados de Mallorca**

Se verifica todas las semanas el lunes, en Manacor; el martes, en Montuiri; el miércoles, en Sineu; el jueves, en Inca; el sábado en Palma: el domingo, en Binisalem, Pollensa y Sancellas.—En Palma, siendo fiesta mayor el sábado, se traslada al viernes anterior, y siéndolo el jueves se traslada al miércoles el de Inca, lo mismo que en la Semana Santa. El martes de esta misma semana hay mercado de ganado lanar en Binisalem. Los jueves anterior, intermedio y posterior á los días en que celebra feria la villa de Inca no hay mercado.

Puntos de parada y horas en que salen las diligencias por correo de esta capital para los pueblos de interior de la isla.

Pueblos	P. de parada	HORAS	
		Salidas	Llegd.
Andraig	elaires 98	2 tard.	7 m.
S. Arradó	Pelaires 98	2 >	7 >
Capdalla	Santacilia	2 >	8 >
Calviá	Santacilia	2 >	8 >
Esportias	P. del Olivar	2 >	9 >
Establimer	P. del Olivar	2 >	9 >
Estallenc	P. del Olivar	2 >	9 >
Banyalbufar	P. del Olivar	2 >	9 >
Puigpunyent	P. del Olivar	2 >	9 >
Valldemosa	S. Miguel 4	2 >	8 >
Deyá	S. Miguel 84	2 >	8 >
Sóller	S. Miguel 80	2 >	8 >
Bunola	S. Miguel 80	2 >	8 >
Lluchmayor	Harina 38	2 >	8:30
Santanyi	Harina 38	2 >	8:30
Campos	Harina 38	2 >	8:30
Sancellas	P. de S. Ant.	2 >	8:30
Sta. Eugenia	P. de S. Ant.	2 >	8:30
Felanig	Mercadal 13	2 >	6 m.
Algaída	Mercadal 13	2 >	6 >
Montuiri	Mercadal 13	2 >	6 >
Porreras	Mercadal 13	2 >	6 >

**Hojas del Calendario**

ENERO	ENERO
Ct. creciente el 4 Luna llena el 11 Sale el sol á las 7:25 Pónese á las 4:52	Luna llena el 11 Ct. menguante el 17 Sale el sol á las 7:25 Pónese á las 4:53
HOY	MAÑANA
<b>12</b>	<b>13</b>
1841. — Establécese el Hospital militar de Madrid en el edificio del Seminario de Nobles	1807. — Mannel Goy es elevado á la dignidad de A. de España é Indias
SABADO	DOMINGO
12   Stos. Arca 353 dio, Castulo, Euro- pio, Rogato, Tigro, Zotico y Santa Ta- ciana mrs.	13   Stos. Gu-   352 mersindo pbro. y Servodeo mrs. y Vencio monje, stas. Gláflra y Verónica virgenes

**Rhum de la Créole**

MARCA REGISTRADA

De venta en todos los principales establecimientos  
Unicos concesionarios en España de tan acreditada marca

ESCAT Y COMPAÑIA (BARCELONA) Prevenirse contra las falsificaciones, que serán perseguidas con todo el rigor de la ley

**Pastillas Pectorales**

DEL DOCTOR FERRER

Preparadas por el

DOCTOR TREMOLS

CURAN LA TOS  
CURAN LA TOS  
CURAN LA TOS  
CURAN LA TOS

continua y la periódica que se suele manifestar con más insistencia en los cambios bruscos de temperatura, obrando como pectoral, analéptico, seca, pertinaz, aguda ó crónica, suavizan la tirantez de los órganos que comunican con los pulmones, evitando así los ataques violentos de dicha afección. húmeda ó de expectoración que produce opresión al pecho, fatiga y dificultades en la respiración, así la bronquial como la pulmonar, y la laringea, etc. catarral ó de consipado, en la cual son rapidísimos los efectos de dichas pastillas, cuyo sabor al mismo tiempo es muy agradable.

Depositarlos: Sres. VICENTE FERRER Y C.ª—Barcelona  
De venta: Principales farmacias y droguerías de España y Ultramar.

El medicamento más eficaz para la pronta curación de los **DESARREGLOS DE LAS JÓVENES**, la anemia, palidez, inapetencia y debilidad general, son las Píldoras

**RESTAURADORAS**

FORMIGUERA, con hierro,

manganeso y pepsina. Producen maravillosos resultados en la curación de las enfermedades crónicas del estómago, y dan fuerza y vigor á los ancianos, convalecientes y personas débiles. Véndense en todas las farmacias.

Al por mayor: E. Formiguera y C.ª, Tallers, 22.—Barcelona

En PALMA, JUAN VALENZUELA, depositario de especialidades farmacéuticas, nacionales y extranjeras

**NO MÁS FUEGO Á LOS CABALLOS**  
**LINIMENTO FORMIGUERA**

EL MEJOR RESOLUTIVO Y EPISPÁSTICO  
NO DESTRUYE EL PELO NI DEJA MARCAS EN EL ANIMAL

Numerosos veterinarios españoles han certificado los sorprendentes resultados obtenidos con el empleo del LINIMENTO FORMIGUERA, aun en los casos más rebeldes de cojeras antiguas, alifafes, exostosis ó sobrehuesos, vejigas, tumores frios, relajaciones, pulmonías, etc., asegurando todos ellos que supera á los conocidos hasta hoy, y aun al cauterio actual, por la seguridad y energía de su acción.

Se vende en las principales farmacias  
AL POR MAYOR E. FORMIGUERA Y C.ª  
Tallers, 22.—BARCELONA

En PALMA, JUAN VALENZUELA, depositario de especialidades farmacéuticas, nacionales y extranjeras

El establecimiento de Veterinaria de la calle de San Jaime, se ha trasladado para mejorar de local, al Borne, frente á la Glorieta, Plaza de la Libertad, entre los números 9 y 10.

**Del Centro General de Anuncios**

**SAN JOSÉ**

FARMACIA Y LABORATORIO ANALÍTICO-GALÉNICO DEL LICENCIADO

F. Antich é Izaguirre

C.º lón 34 y Siete Esquinas 5—Palma de Mallorca

Este establecimiento se abrió el 12 del actual. Cuenta con un Laboratorio dedicado exclusivamente á análisis, que le permite garantizar la pureza de sus medicamentos. Usará de una vez teñizada, ó ecenta de microbios por el filtro Chamberland Pasteur sin aumento de precio, en todas las recetas que lo exijan. Cuando le lleven de París los instrumentos encargados al efecto, analizará, cualitativa y cuantitativamente, orinas, abonos, vinos, etc. H y ofrece el análisis suficiente para averiguar la buena calidad de la leche De n.º 1 á 250 pesetas.—De cualquier otra clase no admitida á 2 pesetas

**Al público**

A voluntad de su dueño se dá en establecimiento (s'estableix) el predio «Son Valentí» del término de esta ciudad. Precios y condiciones el domingo 13 del actual, de diez á doce de la mañana, en la calle de Caballero número 15.

VENTA.—Se desea vender una casa situada en el número 9, de la calle del Pedregal del caserío de Son Alegre que reúne todas las condiciones apetecibles. Informarán en la casa de Socorro de Santa Catalina, calle de San Magín, número 207.

VENTA.—Se desean vender todos los enseres y muebles necesarios para una tienda de comestibles. En la Plaza del Rosario, número 9, darán razón.

Profesor de piano PETIT  
Habré al público sus clases de piano, solfeo y canto con honorarios sumamente reducidos.

**Birretería 25**

10-10

ALQUILER.—En la calle de San Felio, número 7, hay un espacioso piso principal con vista á la calle del Estanco y á unos jardines. Informaran principal, escalera izquierda.

OFICIAL DE BARBERO.—Seneceseita uno para sñados y domingos. Calle Monserrat número 48.

VENTA.—Se desea vender un piano en buen estado. Para informes, Antonio Mas, encarnador, Call.

ALQUILER.—Se alquila el piso principal derecha de la casa número 1 y la tienda número 5 de la calle de San Pedro Nolasco. En la casa número 1, principal, izquierda, de la misma calle darán razón.

ALQUILER.—Se alquila un establecimiento en la calle de San Pedro Nolasco, núm. 1. En la misma casa, principal izquierda, informarán.

**Jarros y Vasos Finos**  
**San Nicolás, 32**

En dicho establecimiento se encuentra un completo surtido de jarros, vasos finos, copas lisas y talladas, vinagras, botellas de diversas clases y tamaños y otros artículos que no son fáciles de enumerar, vendiéndose todo á precios sumamente reducidos.

**SOLUCIÓN DE BIFOSFATO DE CAL MEDICINA**  
del Instituto religioso  
**DE LOS HERMANOS MARISTAS DE MATARÓ**

Esta solución preparada por el Doctor Tremols se emplea eficazmente para combatir escrófulas, debilidad general, reblandecimiento y carie de los huesos, bronquitis crónicas, osteros inveterados, tisis tuberculosa en todos los períodos, especialmente en el primero y segundo grado, en cuyos casos tiene una acción decisiva y sin igual. Para los niños débiles y personas de compleción delicada es uno de los más seguros remedios. Restablece prontamente apetito y fuerzas.

Precio: 1/2 litro, 3 pesetas; el litro, 5 pesetas

Se vende en todas las buenas farmacias.  
Depósito en ésta: Farmacia de D. Juan Valenzuela.

PALMA DE MALLORCA  
Imprenta de Amengual y Muntaner

**PASTILLAS PARA LA TOS**

Nuestras pastillas su composición es de sustancias balsámicas que favorecen la expectoración obrando de una manera notable en la curación de la tos.

**CAJA—UNA PESETA**

FARMACIA Y LABORATORIO DE J. MIRÓ—ABIERTA TODA LA NOCHE  
Colón 22 y Perejil 2

**Nicolás Ticoulat**

DENTISTA DE LAS FACULTADES DE MADRID Y BARCELONA

Estracción de dientes y raigones sin dolor; piezas artificiales y restauración de dentaduras.

Es cada día mayor el número de clientes que aprovechan las ventajas de sus procedimientos especiales. Economía y esmero es la divisa de la casa. Constitución, 14 y Pelaires 102, entresuelo.

**ENTRADA PELAIRES**

**ESTABLECIMIENTO MONTANER**

**SINDICATO 2 Á 10**

REBAJAS DEL 10 AL 75 POR 100

en los artículos novedad para señora y caballero. Géneros contruidos ex-profeso para los señores Sacerdotes á precios sin competencia posible.

**NO MÁS ENFERMOS**

Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el **Enolatoro Padró**, regenerativo y depurativo de la sangre.

Todas las enfermedades proceden de impurezas ó infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, úlceras, etc., etc., internas ó externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (non sumitivas). El **Enolatoro Padró** cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purificándola.

Es de efectos inmediatos en el herpes, escrófulas, reuma, gola, úlcera, lagas, granos, inapetencia, fiebres perniciosas, tisis, raquitismo y asma.

El **Enolatoro Padró** constituye un sistema de curación general completo, y resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ningún depurativo sólo, ni las aguas sulfúreas, las de Arboena, Pastocosa y los medicamentos de quina y hierro, pudieran triunfar.

60 años de éxito, mas de 500 certificados de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Academias, y un despacho anual de 25.000 botellas, en España y Ultramar acreditan al **Enolatoro Padró**.

Depositarlo en Palma, D. JUAN VALENZUELA farmacéutico, plaza de la Cuartera número 2, y en todas las farmacias.

EN TODAS LAS LIBRERIAS

**DIETARIO**  
**AGENDA DE BUFETE**  
para el año 1895

Contiene numerosas noticias interesantes para las familias, el santoral, asientos para la ropa á la lavandera, reducciones de medidas, itinerarios de correos y ferrocarriles, tarifas de unos y otros, faros de las Baleares, nomenclatura de las calles, colegios de abogados, notarios y procuradores, cónsules, médicos, veterinarios, farmacias, sociedades y establecimientos, corporaciones, oficinas, etc., etc. Aumentado con un plano de Palma á tres colores y un registro de vencimientos de letras.

**PRECIOS**

Una página por día, con elegante encuadernación en pergamino. 3:00 Ptas.  
Media página por día, encuadernado como el anterior. . . . . 2:50 >  
Media página por día, encuadernación económica. . . . . 2:00 >

Se halla de venta en la librería de los editores,  
Amengual y Muntaner.—Cadaña 2-PALMA.

EN TODAS LAS LIBRERIAS

**MAGNESIA EFERVESCENTE**

La acreditada Magnesia Efervescente

**Valenzuela**

Se vende á una peseta el bote. Se descuenta el envase á su devolución.  
Farmacias: Plaza de la Libertad 10, y Plaza de la Cuartera 2